

DE ROMA

La Junta Católica de esta capital ha tenido la satisfacción de recibir el siguiente telegrama que transcribimos con sumo gusto:

«Roma — 5 — 14 — 08 — Presidente junta católica, Gerona — Su Santidad agradece Presidente Junta y asistentes reuniones católicas Diócesis filial homenaje enviándoles con paternal afecto Bendición Apostólica — Cardenal Merry del Val.»

Quien era Muñoz Torrero

Con motivo del Centenario de las Cortes de Cádiz, ha salido a relucir el nombre de Muñoz Torrero de quien dice el señor Merbau, corresponsal de *La Vanguardia* en su *Impresión* del día 25 de Septiembre: «Hemos tomado asiento en el sitio que cuentan las crónicas (liberales sin duda), y yo no respondería de su certeza, ocupaba *aquel insigne sacerdote de espíritu ampliamente liberal*, que se llamaba Muñoz Torrero; y más abajo, reprendiendo dicho corresponsal a Romanones por «unas cuantas notas anticlericales que dió a su discurso, por considerarlas impropias del acto y del momento, dice que «para elogiar *incultos varones*, hijos de la Iglesia, que se llamaron Villanueva, Nicasio Gallego y Muñoz Torrero, no hacía falta decir lo fácil que en aquella época resultaba dar los pasaportes al Nuncio de Su Santidad. Esos sacerdotes, como otros muchos en aquel y en este entonces, *son buenos ciudadanos* que partidarios de la verdadera libertad no confunden las atribuciones de dos potestades igualmente respetables, cuya armonía es conveniente para el interés nacional.» Oh! el interés nacional sobre todo.

En *La Vanguardia* del día 24 de Septiembre, que copia un trozo de *Los recuerdos de Antonio Alcalá Galiano* dice, hablando de Torrero: «conocido por el cura de Algeciras, afluente de corta y mala instrucción, sencillo a veces, malicioso en otras, ridículo en sus modos; y mucho en su acento *ceceo* a punto de dar un golpe aun en Andalucía...» Después de leer tan encontrados criterios en un mismo periódico, nos hemos quedado perplejos buscando si encontraríamos una tercera ó cuarta opinión, que nos sacara del atolladero. Pero mientras esperamos que *La Vanguardia* continúe ilustrándonos sobre tan importante cuestión, hemos tomado en nuestras manos el libro aureo del señor Menéndez y Pelayo *Los Helorodoros Españoles* y en el encontramos que en la época constitucional del 20 al 23 dice: «En el nuevo ministerio predominaron los elementos de las Cortes de Cádiz: Argüelles, García Herreros, Parcel, Canga y Pérez de Castro, salidos en triunfo de cárceles y presidios, aunque calificados luego de constitucionales tibios por los que á título de conspiradores de la vispera y de elemento joven, querían repartirse el botín sin participantes. En las Cortes aparecieron mezclados unos y otros sin que faltasen de los antiguos *Muñoz Torrero*, Villanueva, etc., etc. Hasta dos docenas de clérigos, *casi todos jansenistas*, daban el tono en las cuestiones canónicas. Su primer triunfo fué la supresión de los jesuitas, en 14 de Agosto: admirable preámbulo para un régimen de libertad.

Al mismo tenor fué todo: prohibiéndose á la. Ordenes dar hábitos, ni admitir nuevos profesos, etc., etc.» Al ver tanta miseria patrocinada *por aquellos sacerdotes de espíritu ampliamente liberal* cerramos el libro, y no queremos saber más de las excelencias de incultos sacerdotes tan alabados por la secta liberal.escala.

«El Correo Español»

Nuestro estimadísimo colega madrileño ha introducido grandes reformas en su presentación. De un tiempo se esperaba con interés por los tradicionalistas todas las mejoras anunciadas por el querido colega para cuando tuviera instalada definitivamente su rotativa y talleres suplementarios. No ha implantado aún sus reformas en absoluto y no obstante casi no puede apeteerse mas; tal es su excelente presentación que ha producido inmejorable efecto.

Muy sinceramente anhelamos que las reformas introducidas desde el 1.º del actual sean apreciadas, cual se merecen, por todos nuestros correligionarios, quienes deben coadyuvar decididamente para que sea *El Correo Español*, no solo, como es hoy, el mejor diario de Madrid sino uno de los más importantes de Europa.

Sea nuestra felicitación entusiasta para el querido compañero.

Para las próximas Ferias

Una asamblea

I.
Como el águila que abandonando su nido se lanza al espacio cautamente para mejor emprender su vuelo, así abandonó un día las asperezas recónditas de un entendimiento, virgen de explotación, la idea de organizar una Campaña en Cataluña en pro del lenguaje culto, decente y noble, de ese lenguaje enaltecedor que dignifica las generaciones y eleva la cultura de los pueblos.

Y como el águila que encuentra el éter para cernirse, la idea, el hermoso pensamiento encontró adeptos. La mentalidad de Cataluña se convirtió en su apóstol y hoy dentro y fuera de nuestra tierra contemplamos la campaña del buen lenguaje conocida, querida y propagada.

Numerosos apóstoles salidos al paso predicando ese nuevo evangelio de la purificación de nuestra habla.

Besada por las brisas y los cierzos, agitada á veces por ráfaga tempestuosa, vemos esa nueva bandera desplegada á los vientos enhiesta en la cumbre, rematando hermosamente un ideal de Cataluña; la reivindicación de su verbo!

Nada mas convincente que la realidad; nada mas innegable que los registros de los libros de los actos consumados, los hechos.

Si á él nos confiamos, en él veremos escrito si nuestra vista no nos hace traición, que la causa propulsora, que motivó esa campaña es de innegable autenticidad, de realidad fehaciente sus motivos de existencia.

Como hombres consecuentes nuestro deber nos impone apoyarla; como buenos hijos hemos de combatir en sus filas y como padres de la generación futura debemos ser sus propagandistas.

Verdaderamente así proceden ese sinnúmero de adeptos y apóstoles con que hoy cuenta esa simpática y hermosa campaña.

En las columnas de la prensa hemos visto en repetidas ocasiones otros tantos artículos, verdaderos himnos entonados por el entusiasmo que por esa campaña sienten nuestros mejores pensadores, nuestros mejores poetas.

Pero siguiendo su vuelo, esa idea bien pronto traspasó los límites de su período inicial.

Sus doctrinas pronto se tradujeron en multitud de variadas manifestaciones que no son sino otras tantas derivaciones de su cuerpo de doctrina.

Las conferencias en los Ateneos, y Centros literarios se han sucedido con rapidez no esperada, constituyendo cada una de ellas, páginas brillantes de nuestra literatura. En las fiestas de la Poesía se evoca esa campaña enalteciéndola. En los centros obreros vemos inculcárseles esos principios mostrándoles su conveniencia y oportunidad.

En todas direcciones facilmente podremos observar como se propaga esa campaña con la misma rapidez con que se propagan las ondas de un lago al choque precipitado de un cuerpo.

Pero hoy van más allá todavía esas ideas. Esas doctrinas se han infiltrado en la opinión y hoy la opinión reclama y pide unirse para mejor poder trabajar con mas eficacia en favor de esa causa, cuya bondad ha conquistado sus simpatías y sus entusiasmos.

Esas doctrinas van á traducirse sin tardar en resultados prácticos, y de actualidad que traerán como consecuencia legítima el que ese ideal de conseguir la superior cultura que representa la expresión *digna* del pensamiento, libre de bajezas y de vocabulios indignos, sea por un igual patrimonio del sabio como del ignorante, del rico y del pobre, de propios y extraños.

JOSÉ M. PUJADOR

Olot—Octubre.

Sport político

El automóvil va de *capa caída*. Y no es ciertamente porque esté en desuso este modernísimo invento. Antes al contrario: de día en día aumenta el número de esos implacables enemigos de los transeúntes *desconocidos*.

La decadencia del automóvil reconoce causas de orden moral y psíquico. Mientras fué genuina expresión de la riqueza y exhibió por paseos y carreteras como gallarda muestra de jactanciosa opulencia; mientras los *dueños* de automóvil podían contarse con *los dedos*, fué mirado este con admiración y respeto por las gentes, que se agolpaban para verlo de cerca, haciendo comentarios sobre su mecanismo y funcionamiento.

Los *plutócratas*, sobre todo los de abolengo aristocrático, tendrán que acudir á los *ingenios* mecánicos en demanda de un nuevo invento que simbolice los privilegios de la *clase*.

Háse ya vulgarizado tanto el automóvil que no tardaremos en verlos por esas calles substituyendo á los *simones* y á los *carretones* de *mano*.

No hay político, como no sea un *pelegato* sin saber donde *caerse muerto*, que deje de recorrer el distrito *montado* en un automóvil.

El mismo Lerroux, descendiendo de su Olímpica morada, ha querido probar las dulzuras de ese *nectar* del lujo y posee un automóvil con *bocina* y todos los accesorios.

Pero hay que hacer justicia á las *empulsoidades* de sus principios *democrático-radicales*.

Antes de estrenarlo, convocó á los socios de la *Casa del Pueblo*, sus *súbditos* más *distinguidos* y les habló en estos, ó parecidos, términos:

«Hermanos míos: véome *dueño absoluto* de un automóvil. Yo, que si bien soy *pletórico* por temperamento, no me cuento en el número de los *alcitos* de bolsillo; acepté el *regalo* para vosotros, solamente para *vosotros*.»

En un *arranque* de *altruismo*, que hizo derramar *lágrimas* como *garbanzos* á sus oyentes les dijo que el automóvil era de *ellos* y que se lo llevaran.

Cien voces pidieron la palabra para rehusar, *agradeciendo* el generoso donativo, á la par que para proponer se pagara á *escote* entre los socios la *ga-*

solina que consumiera el automóvil y el sueldo del *Chauffeur*.

Similia similibus curantur, lo que quiere decir que un *clavo saca otro clavo*, pensaría el *desprendido* propagandista republicano. Así como una desgracia nunca *viene sola*, la suerte *repite* muchas veces y váyase lo uno por lo otro.

Por más que haya quien quiera *hilar tan delgado* que vea con *malos ojos* que el jefe de los radicales *se permita* el capricho de abdicar, por un momento, de su *pauperismo teórico*, yo encuentro muy *dispensable* que una vez en la vida, eche una *cana al aire* y se dé infulus de gran señor, aun que sea de *relumbrón*. La vanidad es un *gusanillo* cuyas larvas pueden hallarse aun en los ánimos más refractarios. Al fin y á la postre, un *puntito* de vanidad sirve de adorno á un carácter, cuando no lo completa.

Y gracias que los *grandes* hombres miren satisfechos su vanidad con la simple adquisición de un automóvil. Es lo menos que puede apetecer un jefe, aun que sea de grupo ó fracción política, que tan magistralmente pintó, Demóstenes en época ya remota.

A nadie *amarga un dulce* y á buen seguro que Lerroux por *demócrata* y enemigo de la *burguesía* que apunte ser no desdeñará el *placer* de trasladarse rápidamente á su *casa-torre* de S. Gervasio, muellemente reclinado en el cómodo asiento de su automóvil, con la misma gravedad y *prosopopeya* que emplearía el mismísimo *Sha de Persia* ó el *Emperador* de la *China*. (Sic).
P. VILA.

Montanyenques

El fill de 'n Berga y Boix, ha tornat á Olot, després de una atrevida excursió als voltants de S. Privat, aont ha fet varis maravellosos estudis de paisatge. Sabem que 's proposa fer, en breu, una exposició á Barcelona, aont, indubtablement, serán admirats els seus estudis per la gran originalitat dels temes y per la manera com están desenvolats y més tinguent en compte lo difícil qu' es trasladar á la tela,—en les hores en que ho verifica—tot lo típic d' aquelles abruptes montanyes. El pic mes enlajat del Puigsacalm, per exemple, á l' hora de sortida del sol, es tractat d' una manera vigorosíssima justa, nova, ab un atreviment que es perversa, ab un sentiment de color y una veritat que deixan al espectador ab vera admiració, ab una pincellada segura que s' emporta 'l caracter d' aquelles penyes, d' aquells singles esferehidors.

Ab aquestes noves produccions, en Berga y Boada, artista de gran vol, se 'ns presenta ab un caracter fonament subjectiu, de temperament atrevit ab uns tons y un modernisme templat y rialler.

No podem menys que felicitar desde aquestes planes al artista, animantlo á seguir per aquestos viaranyis, sense exageracions superflues, que li proporcionarán molts lloters en el món de l' art.

X.

Episodios carlistas

Levantamiento de Francesch.—Ataque de Reus.—Muere como un valiente en la refriega.

Francesch, sin embargo, era un genio militar, dotado de inteligencia, de valor heroico y de condiciones de mando tan excelentes, que sobrepujaba en mucho á la inmensa mayoría de los je-

fes carlistas. Atrevido en sus concepciones, grande en sus planes, Francesch remontaba su mirada cien varas mas alta que la de las inteligencias vulgares, y verdadero general, en vez de limitarse á la pequeña guerra de encuentros y partidas, meditaba grandes planes de campaña para ir derecho al objeto de la guerra, es decir, para llevar á Carlos VII á Madrid. Los carlistas, que no le conocían, al verle inactivo murmuraban de él, pero Francesch no se movía porque para llevar á cabo sus pensamientos, necesitaba soldados, necesitaba recursos y unos y otros le habían faltado. Creía, como la mayor parte de los jefes contar con tropas regulares del ejército y como estas no quisieron pelear por Carlos VII, vióse en su lugar con algunas partidas de paisanos entusiastas y valientes, si, pero no tan apropiado para la guerra que meditaba Francesch, como los batallones ya formados. Viendo que estos no venían, se decidió por fin Francesch á salir con los otros para que no le creyesen cobarde y traidor y resolvió sacar de ellos el mayor partido posible, haciendo una operación que bastase desde el primer momento para proporcionarle armas y recursos, para concertar y asombrar al enemigo y para dar inmensa importancia al movimiento carlista de Tarragona. La operación que inmortalizó su nombre, consistía en tomar á Reus, ciudad importantísima y rica, apoderarse allí de armas y recursos, aumentar considerablemente sus fuerzas, y cayendo con ellas como el rayo sobre la capital de la provincia, cogerla antes de que se diesen cuenta de ello las fuerzas liberales.

Francesch tenía á sus órdenes 450 hombres. Reus es una población de 30000 habitantes en la que además de multitud de liberales armados, estaba gran parte del regimiento de caballería de Bailen, 2.º de Carabineros. Nadie podía, por tanto, sospechar siquiera que la partida de Francesch se atreviera á entrar en Reus, pero el audaz jefe carlista, contando con esta misma confianza del enemigo, combinó un admirable plan para sorprender la ciudad y apoderarse de la guarnición. Al efecto alejóse de ella muchas leguas, y cuando nadie podía soñarlo, cayó sobre el ferro-carril á hora que pasaba un tren para Reus, inutilizó el telégrafo, hizo bajar á los viajeros, metió en sus vagones á sus voluntarios y á toda máquina se dirigió á la ciudad deseada. A corta distancia de ella paró el tren, bajó con su gente y dividiéndola convenientemente en grupos, para que entrasen á la vez en la ciudad por diferentes puntos á la hora en que los oficiales y soldados de la guarnición estaban de paseo, se lanzó sobre ella resueltamente. Tan bien concebido estaba el plan, tan perfectamente dictadas todas las disposiciones que la sorpresa fué completa. Entre seis y siete de la tarde del 30 de Junio de 1872, Francesch y sus voluntarios invaden á Reus por diferentes partes; siembran la alarma y el espanto en el pueblo, cogen prisioneros por las calles y plazas á los jefes y soldados de Bailén, se apoderan del comandante militar, toman la casa de la ciudad y están á punto de conseguir por completo su plan.

Quedaba solo al enemigo el cuartel de caballería, donde se resistía la guardia de la prevención y los pocos soldados y oficiales que habían podido llegar, cuando Francesch para acabar

pronto con la resistencia, se dirigió á él á fin de hablar á los enemigos y amenazándoles con el incendio del edificio, hacer que se rindieran. Allí encontró la muerte, porque al verle dos oficiales enemigos, que conocieron por su uniforme que era el jefe carlista, hicieron fuego con tal acierto que le derribaron mal herido. Entonces, como era natural, desbandóse su gente, abandonó precipitadamente la ciudad y Francesch recogido por los enemigos, que admirados de su valor, le atendieron y cuidaron, murió al poco tiempo con la resignación de un cristiano. Fue una pérdida inmensa para los carlistas, porque si Francesch no muere, acaba la operación comenzada y dá con ella extraordinario vuelo al alzamiento de Cataluña. Los liberales, unánimemente confesaron que habían ganado con su muerte más que con una batalla, pues el antiguo comandante de ingenieros valía por un ejército.

Solo el plan y el modo de tomar á Reus bastaron para inmortalizar á Francesch, porque al hombre se le conoce por sus hechos, y en la toma de Reus reveló á la vez ingenio, audacia, previsión y energía nada comunes y demostró que poseía muchas de las cualidades que Dios concede á los grandes capitanes. ¿Porqué esta contrariedad? ¿porqué esta terrible desgracia? A designios inescrutables de la divina Providencia hemos de atribuir semejantes hechos y acatarlos con resignación y humildad cristianas ya que el primer lema de nuestra bandera, Dios, nos enseña que la victoria no es de los hombres sino de Dios y que en sus manos está el darnos la victoria ó permitir la derrota y no en solo el valor de los soldados. No debe el buen carlista, que ante todo es cristiano, arredarse por reveses parecidos, sino conservar siempre la fé en Dios y confiar que por más que parezca imposible el triunfo, esto no faltará por ser la causa de la Religión.

UN VETERANO

Nota bibliográfica

Secciones de Lengua Hebrea

El Dr. Gou Solá es ya ventajosamente conocido de los lectores de *Razón y Fé*. Al anunciar ahora sus *Leciones de lengua hebrea*, cábenos el placer de consignar que esta obra es muy recomendable como libro de texto por su claridad, método y sencillez, porque es breve, sin caer en la oscuridad, y completa en su género, sin ser áfusa. El autor ha sabido colocarse en un punto medio entre la excesiva concisión y la exagerada prolijidad. Por todo lo cual lo juzgamos muy acomodado para los Seminarios y Universidades.

El criterio que manifiesta el autor en el prólogo nos parece muy acertado. (Aquí habla de las partes de la obra y de sus apéndices, y termina con las palabras que siguen).

La obra está muy bien presentada y se distingue por la limpidez de los caracteres hebreos. Nuestros más sinceros plácemes al docto profesor del Seminario de Gerona.—E. Ugarte de Ercilla.

(Del número de Septiembre de 1910 de la Revista *Razón y Fé* de Madrid.) Precio de esta obra: 6 PESETAS. Los p. rtas á cargo del comprador.

Para los pedidos, dirigirse al autor, Travesía Cervantes, 2, Gerona, ó á la *Librería y Tipografía católica*, Pino, 5, Barcelona.

Día religioso

OCTUBRE

6

San Bruno cfr. y mr; Erotis, mr.

SANTORAL

Jueves.—San Bruno, cf. y fund.; Capasio, Marcelo, Casto, Emilio, Saturnino, y Feliciano de Agen, mrs.; y Stas. Fe, vg.

Cuarenta Horas.—En la Iglesia de las Hermanitas de los Pobres. Por la mañana desde las 8 á las 11 y media y por la tarde desde las 5 á las 7.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN Primer grado

OCTUBRE Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.

La libertad de la Iglesia en Rusia

ORACIÓN PARA ESTE MES ¡Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por la completa independencia de nuestra Iglesia en Rusia.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Rogar por la paz y unión de las Iglesias.

MAÑANA

Viernes.—San Marcos, p. y cfr.

CRÓNICA

Generales

En la Exposición Universal que se celebra en Buenos Aires ha obtenido el gran premio de escultura el ilustre olotense don Miguel Blay, á quien felicitamos sinceramente por su nuevo triunfo.

La *Gaceta* ha publicado una disposición del ministro de Fomento, ordenando lo siguiente:

1.º En lo sucesivo, y en todos los pliegos de condiciones particulares de obras de carreteras que se subasten, se incluirá una que obligue al contratista á proceder, como delegado de la Administración, al pago con sujeción á lo determinado en el reglamento para la ley de expropiaciones, mediante las hojas del justiprecio que dé la Administración á sus obras.

2.º Las hojas de justiprecio, una vez pagados sus importes y estampado en ellas los recibí de los propietarios, servirán al contratista como justificante del adelanto hecho de estos importes y se unirán en partida separada á la certificación de obra más inmediata á la realización de dicho pago.

3.º Estas certificaciones de adelantos hechos por el contratista no serán, naturalmente, afectadas de baja alguna y han de percibirse íntegras por el contratista.

4.º Si por cualquier circunstancia imprevista la Administración no pudiese reintegrar al contratista de estos pagos en el tiempo marcado por los pliegos de condiciones generales para el de las certificaciones normales de obra, podrá reconocerse al contratista, ó de hecho se le reconocerá, el derecho á intereses de demora, que señala y determina el vigente pliego de condiciones generales.»

Por el Rectorado de este distrito universitario se ha remitido á la *Gaceta de Madrid* la convocatoria de concursos de este mes, relativos á entrada, trasladado y ascenso para la provisión de escuelas, de uno y de otro sexo, de dotación 625 pesetas, 550 y 500,

Provinciales y Locales

Con motivo de la solemne bendición de la bandera del «Somaten» se han organizado en Llagostera los siguientes festejos para el sábado y domingo próximos:

Día 8, á las 8 de la noche, gran retreta por una banda y á las 9 sardanas en el paseo de la Victoria.

Día 9, á las 7 de la mañana, un repique general de campanas y toque de diana por las bandas de cornetas y música anunciará el principio de la fiesta; á las 9 y media, toque de somaten convocando á los cuerpos armados, comisiones é invitados á reunirse en la plaza del Castillo frente á las Casas Consistoriales; á las 10, recepción de autoridades; á las 10 y media, formación y partida de la comitiva, presidida por el Excmo. señor Capitán general, hacia el sitio señalado para la bendición de la bandera; á las 11 empezará misa de campaña, amenizada por una banda militar, y acto seguido se procederá á la solemne bendición de la bandera que el pueblo regala al cuerpo de somaten, y que apadrina D.ª María de Ferrer y de Casanovas y D. Martín Montaner y

Coris, revista de somatenes y regreso de la comitiva á las Casas Consistoriales.

Por la tarde, á la una, banquete á las autoridades en el salón teatro del Casino Llagosterenense y banquete popular del somaten en el salón Bassets; á las 2 y media, se celebrará un certamen de tiro con sujeción á las condiciones que se detallan y con derecho á los premios que oportunamente se anunciarán.

Primer ejercicio, escopeta Fouchex y fuego central: distancia 90 metros, 5 disparos, 3 blancos; segundo ejercicio, carabinas y tercerolas Remington: distancia 110 metros, 6 disparos, 4 blancos; tercer ejercicio, escopeta pistón: distancia 60 metros, 4 disparos, 2 blancos.

A las 4, sardanas en la plaza de la Industria.

VENTA: El día 15 de los corrientes y hora de las once, se procederá á la venta en pública subasta de una casa y tierras, denominada «Can Mestre» del término de Montfullá distrito de Besanó.

Dicho acto tendrá lugar por ante don Ramón Forn, Notario de ésta.

El pliego de condiciones y la documentación de la finca están de manifiesto en la Notaría del propio señor Forn.

J. Parrús Brá
Médico oculista
CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º, 2.ª de 11 á 1 y de 3 á 5 GERONA

Nos escriben de Vilert:

En este pueblo situado en las orillas del río Fluviá, ha sido un éxito la manifestación católica celebrada el domingo día 2.

Desde las primeras horas de la mañana numerosos fieles acercáronse á la sagrada Mesa, llenándose también la Iglesia parroquial durante la celebración de las misas primera y Mayor, en las que el celoso y muy digno señor cura párroco reverendo Juan Puig, exhortó á sus feligreses á dar público testimonio de su fé religiosa en los momentos críticos en que nuestra España se halla perseguida por los enemigos de Cristo. A las tres de la tarde dió principio la función religiosa con la exposición de S. D. M. rezándose el Santo Rosario y la estación al Santísimo, celebrándose la procesión en la que se paseaba triunfalmente por las orillas del río la santa imagen de la Virgen del Rosario, acompañada de todo el pueblo y con la asistencia de todos los pabordes del Rosario, San Faustino, San Isidro y San Antonio con sus banderas, y de los principales propietarios don Juan Teixidó, don José Cardonet, don Pedro Tarrés, don Jacinto Masó, don José Tarrés, don Juan Avella, don Miguel Mir, don José Anglada, don José Olivé y don Fernando Casadevall (de Gerona) que con su familia se halla en sus posesiones del «Manso Batlle»; cerrando la procesión con la presidencia del también propietario y Alcalde de Vilert don José Avella, acompañado de los señores Olivé y Casadevall, terminándose con el canto de los gozos de la Virgen á su regreso á la Iglesia.

Durante las próximas ferias y fiestas de San Narciso, probablemente tendrá lugar en esta capital una exposición de cuadros al oleo, debidos al Rdo. José Gelabert, quenno dudamos han de llamar poderosamente la atención.

Nos dicen de Viure que los fuertes vientos que han reinado han perjudicado las cosechas llamadas tardanas.

La uva negra se pagó á 17'50 pesetas los 125 kilos; pero es casi seguro que se pagará á 20 pesetas.

Están terminadas por completo las obras de decorado de la acreditada peluquería Cot de esta capital, con las que ha quedado el establecimiento en inmejorables condiciones, siendo uno de los mejores en su clase.

El oficial de 3.ª clase, don Gustavo Macias que servía en la Intervención de Hacienda de esta provincia ha sido destinado á la Administración, y ha

sido nombrado para ocupar su vacante don Honorio Mota y Arce que prestaba sus servicios en la Administración.

Anteanoche llegó á esta capital nuestro apreciado correligionario y amigo el concejal de este Ayuntamiento don Pedro Puigbert, quien asistió, en representación de los católicos de esta ciudad, á la gran manifestación que se celebró en Pamplona el domingo próximo pasado. Viene nuestro amigo excelentemente impresionado de las numerosas atenciones de que han sido objeto en Navarra los representantes de esta Diócesis por parte de nuestros correligionarios y demás católicos de Pamplona.

El Sr. Puigbert ha expuesto la grandiosidad que revistió el acto del domingo en Pamplona, del que es pálido reflejo cuanto ha dicho la prensa porque es imposible describir el entusiasmo y las arraigadas convicciones del pueblo navarro que, aún á cuesta de sacrificios, exteriorizó brillantemente su acendrada religiosidad.

El Sr. Puigbert y el Rdo. Barolés, desde Pamplona se dirigieron á San Sebastián, siendo objeto de vivas muestras de simpatía y aprecio por parte de los católicos de la capital de Guipúzcoa.

El Delegado de Olot, nuestro querido amigo el Diputado provincial señor Solá, desde Pamplona salió para Bruselas.

Los demás representantes de esta Diócesis llegaron anteayer y ayer á sus respectivas poblaciones.

Sean bienvenidos nuestros distinguidos amigos á quienes felicitamos por el éxito de su viaje.

Se ha dado permiso al Maestro de Osor para que pueda practicar ejercicios de oposición.

Se ha remitido á la Junta Central de Derechos pasivos el expediente en que D.ª Josefa Pujol y Abeyá Maestra de Llambillas solicita su clasificación.

Don Eduardo Carrasco y Otero ha sido nombrado aspirante interino de 1.ª clase de esta Intervención de Hacienda.

Nos escriben de Bienes:

La sección «Caja de Ahorros» de la Caja Rural establecida en el Sindicato Agrícola de esta villa funciona con éxito admirable. No hace todavía un mes que se inauguró tan importante institución y á la hora presente van abiertas unas cuarenta libretas con más de un centenar de imposiciones.

Durante la semana pasada se celebró una reunión en el local de la referida entidad en la se tomaron trascendentales acuerdos referentes á la «Caja de Préstamos».

La Junta de la misma entidad ha admitido con unanimidad absoluta, la proposición presentada por el católico é ilustrado comerciante de esta don José Ferrer y Ferrer, de establecer en su local social la escuela nocturna para obreros que hasta el presente dirigía

dicho señor en el local del «Orteó» con brillantes resultados.

Mañana empezarán las clases. Reciba el señor Ferrer el más sincero aplauso.

Ha sido trasladada á San Felit de Guixols la cabria que se emplea para la colocación de bloques en las obras del puerto en construcción de Palamós.

Obra interesante
La Voz de la Iglesia y La Unión de los Católicos
por el Rdo. José Burch Ventós.
—De venta en la Librería del Carmen, Ciudadanos, 20
precio 2 ptas.

Eclesiásticas

Ayer se celebraron exámenes de Sínodo en el Palacio Episcopal de esta ciudad.

**

En el Capítulo recientemente celebrado en Onda por los P.P. Carmelitas, bajo la presidencia del Rmo. P. General de la Orden, fué elegido Provincial de las regiones catalana y valenciana el sabio y virtuoso P. José María Llovera, autor de varias importantes obras sociales y muy conocido en esta Diócesis por haber cursado en nuestro Seminario Conciliar algunos años de la carrera eclesiástica.

También fué elegido Prior del Convento de Olot el P. Elías Sendra. Sea nuestra felicitación.

Políticas

Los elementos del P. U. F. han aplazado la celebración del «Aplech» regional que pretendían verificar en Lérida.

Para atender debidamente á detalles de organización, dicen de allí.

Para no verificar un fracaso como el de Bañolas, dicen los demás.

El senador por Tarragona don Juan María Forgas ha sido agraciado por el Gobierno con la gran cruz de *Isabel la Católica*, por los servicios prestados á la *Monarquía y al partido liberal*.

Según nos dicen de Olot, los elementos avanzados de aquella ciudad, ante la seguridad de un fracaso, están titubeando aún si celebrarán ó no el próximo domingo el tantas veces anunciado mitin radical.

Acompañado de su hijo Manuel, encuéntrase en Bruselas nuestro querido amigo el senador por esta provincia Sr. Bofarull, quien pasará algunos días en el extranjero, visitando á algunos caracterizados personajes.

El Sr. Bofarull, que desde Alsazua á San Sebastián hizo el viaje junto con nuestros queridos amigos Sr. Puigbert y Rdo. Barolés les encargó transmitieran un cariñoso saludo á los numerosos amigos de esta provincia, lo que con gusto cumplimos, desde estas columnas, en nombre de dichos señores.

Ciudadanía bate palmas por la Re-

Estudios del Bachillerato

Centro preparatorio Gerundense

CUADRO DE PROFERORES

Don José Barceló Casademont. — Reverendo Don Her menegildo Planadecursach, Catedrático del Seminario Conciliar y ex-Catedrático de Nuestra Señora del Collell. — Rdo. Dr. D. Jaime Bordsas Soler, Catedrático del Seminario Conciliar. — D. Juan Masó y D. Luis de Puig, Farmacéuticos. — D. Carlos Batlle, Alumno de la Escuela de Ingenieros de Barcelona.

Las clases empezarán en 1.º de Octubre.

La explicación y estudio de las asignaturas estarán con arreglo á la explicación que de las mismas hagan diariamente los señores Catedráticos del Instituto.

De 3 á 4 de la tarde, los alumnos prepararán las lecciones que serán objeto seguidamente de explicación.

De 4 á 6, los Sres. Profesores darán sus explicaciones en forma tal, que el alumno se vea obligado á demostrar que se ha posesionado de la materia.

De 6 á 8, los alumnos repasarán las lecciones explicadas, que serán las

mismas que por la mañana siguiente serán preguntadas en el Instituto.

Cada alumno satisfará mensualmente, en concepto de honorarios, la cantidad de 20 pesetas por adelantado.

Los señores padres ó encargados de los alumnos que lo deseen, recibirán las notas que hayan merecido semanalmente por el profesorado del Centro y mensualmente, las que faciliten los señores Catedráticos del Instituto.

Los señores Director y Profesores se reservan el derecho de hacer cumplir estrictamente el reglamento interior del Centro.

Gerona, Septiembre 1910.

NOTA.—Para más detalles dirigirse calle Ballesterías, 9, 2.º, Norte, 7, 1.º y domicilio del Director, Independencia, 16, primero.—Gerona.

volución de Portugal. Ayer tarde publicó un suplemento en que decía lo siguiente:

«Barcelona 5 Octubre á las 12'25.—
«Marconigrama notifican desde Lisboa que se ha revolucionado Ejército. «Pueblo proclamado República. Palacio Real bombardeado desde las dos de la tarde de ayer por la marina de «Guerra, unida gran parte republicanos. Partidas numerosas armas.—«Estártis.»

Personados en el Gobierno civil nos han dicho simplemente que ha estallado una revolución en Portugal, desconociéndose detalles.

Los redactores de *Ciudadanía*, abrazan en nombre de la Libertad á sus hermanos de Portugal.

Ayer estuvo algunas horas en esta ciudad nuestro querido amigo el Diputado á Cortes por Olot don Pedro Llozas, quien regresó á la capital de su distrito en el tren de las seis de la tarde.

Religiosas

En la parroquia de Bescanó, en el presente año, se celebrará la fiesta dedicada al Sdo. Corazón de Jesús, con la decidida cooperación de los señores Sambola y demás elementos de valía de la localidad, el Domingo próximo, día 9, con los cultos siguientes: A las seis, misa de Comunión general, con plática preparatoria.

A las diez será la mayor, con exposición de S. D. M. siendo celebrada

y asistida por Rdos. Catedráticos de nuestro Seminario. Por la tarde, á las tres, puesto de manifiesto al Smo. Sacramento, se dirán los ejercicios propios de tal festividad; sermón, que pronunciará el Dr. Casanovas, Catedrático del Seminario; procesión solemne, que recorrerá todas las calles de la localidad, dando fin con el beso á la imagen del Sdo. Corazón. Promete ser numerosa la concurrencia, dados los preparativos. El Sdo. Corazón bendiga y premie tales demostraciones de afecto salidas de pechos nobles, caritativos y verdaderamente cristianos.

De Olot nos escriben extensamente dándonos cuenta de los solemnes cultos celebrados en la Iglesia de P.P. Capuchinos de aquella ciudad en honor del glorioso San Francisco de Asís. Desde las 5 á las 9 se celebraron misas rezadas, siendo en gran número los fieles que se acercaron á la Sagrada Mesa en las de las 5 y de las 7. A las 10 tuvo lugar el solemne oficio, cantándose la sentida misa de Ravello y pronunciando el panegírico del Santo el Reverendo don Fernando Ramiz Mur, capellán del Batallón de Cazadores de Estella. Por la tarde, á las 6, se celebró una gran función religiosa en la que predicó con suma elocuencia y unción evangélica un bello sermón el P. Atanasio de Palafrugell.

Tanto en los divinos oficios como en la función de la tarde la concurrencia de fieles fué extraordinaria, estando el templo completamente lleno.

Guerra acudió enseguida el señor Merino y luego el capitán general de Madrid.

Entonces telegrafiamos á todos los Gobernadores civiles y capitanes generales, para ponerles en antecedentes y darles las instrucciones que juzgamos necesarias.

A las seis de la mañana fué al Ministerio de la Guerra el Sr. García Prieto con el jefe del Gabinete diplomático del Ministerio de Estado Sr. Hontoria.

Inmediatamente se telegrafió la noticia al extranjero.

A las ocho y media estuve en Palacio informando al rey de las noticias que el Gobierno conocía de Lisboa, transmitidas por el agregado militar de la Embajada española en Portugal, desde Fuentes de Oñoro, á donde el citado señor se trasladó desde Lisboa, por hallarse cortadas las líneas telegráficas y telefónica con la capital del vecino reino.

Las noticias que tenemos del marqués de Villalobar, nuestro representante y las que nos han transmitido desde Vigo, son bastante confusas.

Dicen los referidos informes que ayer se sublevaron en Lisboa dos regimientos, uno de ellos de artillería.

Otros elementos militares, tambien de artillería, permanecen leales á la monarquía, entablaron un encarnizado combate con los sublevados.

El Gobierno portugués aconsejó al rey Manuel que abandonara el palacio porque no podía garantizar su persona.

Se sabe que el Gobierno portugués ha perdido el contacto con las provincias.

En Oporto no había ocurrido nada importante.

La reina Amelia se encontraba en el palacio de Cintra.

Noticias posteriores recibidas por el Gobierno español, comunican que el combate continuaba en las calles de Lisboa y que algunos buques de la escuadra portuguesa fondeados en el Tajo habían hecho causa común con los revolucionarios.

El embajador español estuvo en el Palacio de Lisboa ofreciéndose al rey Manuel.

Este le contestó:

—Es mejor que usted atienda á sus cosas; yo necesito á mi alrededor poca gente.

D. Manuel se mostraba sereno.

Después el rey abandonó el Palacio.

Tambien el marqués de Villalobar cumplimentó en Cintra la reina Amelia. Esta parecia asimismo bastante tranquila.

El Gobierno portugués con las fuerzas leales procura defender á la monarquía.

El señor Canalejas ha añadido á todo esto que no sabía si el monarca portugués estaba embarcado ó no.

Luego dijo que según los informes que tenia la situación en Portugal es muy peligrosa.

¿El rey Manuel a Inglaterra?

Madrid, 5.—Parece confirmarse que el rey Manuel logró embarcar con rumbo á Inglaterra, en un barco de guerra inglés, que zarpó de Gibraltar, al tenerse la primera noticia del movimiento revolucionario.

Estaciones radiográficas

Dijo Canalejas que se habían establecido en las costas del Norte y Sur de España, en sus lindes con Portugal, comunicaciones radiográficas con Lisboa.

Estas estaciones empezaron á funcionar esta tarde.

Del puerto de Olleros se recibirán tambien noticias, así como de Londres.

La bandera republicana

Se dice que en las peripecias de la lucha, las tropas que apoyaban al rey y defendían el Palacio consiguieron una vez rechazar á los revolucionarios, arriando la bandera republicana que éstos habían izado en el Palacio, y colocando otra vez en su sitio el pabellón del rey.

En cambio, según ha dicho Canalejas, las noticias que tiene el Gobierno dicen claramente que la bandera republicana ondea en el Palacio real y en otros edificios.

Lo que dicen viajeros portugueses llegados á Badajóz.

Badajóz, 5.—En Lisboa y Oporto debe haber ocurrido algo grave, según rumores.

Los viajeros que llegan son asediados á preguntas.

Telegramas nacionales

Madrid, 5

En el campo de Alhucemas. — ¿Reconstitución del harca? — La hostilidad de los moros.

Un periódico dice que por informes particulares sabe que importantes fracciones de las cabillas tratan de reconstituir el harca, hallándose los trabajos muy adelantados.

Según estos informes, el campo de Alhucemas es el que puede ofrecer mayor contingente de cabileños y rebeldes.

Añádese que en el vado perteneciente á territorio indígena se ha montado guardia para vigilar nuestros movimientos por sospechas de que podamos tomar posiciones complementarias en la otra orilla y oponerse á ello, como se oponen á que conservemos las últimas posiciones tomadas.

Evidentemente entre los moros vecinos á nuestras posesiones reina cierta hostilidad contra España.

La Pascua del Ramadán termina mañana y pronto se sabrá de cierto si los rifeños están lealmente sometidos.

Interpelación

Se afirma que un diputado republicano planteará un debate parlamentario acerca de la situación del infante don Alfonso de Orleans.

La cosecha de uva

Logroño.—En toda la provincia, á causa del temporalazo de lluvias, la uva alcanza precios exorbitantes.

En el pueblo de Aldeanueva se reunieron 50 labradores, acordando vender en pública subasta toda la cosecha de la Rloja.

Tormentas

Málaga.—Anoche una horrorosa tormenta de granizo y lluvia sembró la alarma en el vecindario, especialmente en el barrio de la Trinidad, temiéndose sucesos luctuosos como los de 1907.

En este barrio y en el de la Victoria se hicieron disparos y sonaron los pitos de alarma pidiendo auxilio.

Han sido arrasados los barrios del Calvario inundando las principales calles de Victoria, Granada y Larios.

Logroño.—En toda la provincia reina un gran temporal de lluvias.

De arribada forzosá

Chafarinas.—Han entrado en este puerto de arribada forzosá, á causa del fuerte temporal, los vapores «Africa», «Vicente Sanz» y «Lázaro».

Tambien ha entrado de arribada forzosá el «Almirante Lobos».

El «Diario Oficial de Guerra»

El «Diario Oficial de Guerra» publica:

Una circular determinando cómo se amortizará el excedente de sargentos. El tanto por ciento de amortización es el 25.

Otra sobre la reorganización del servicio automovilista de transporte del que se encargan los ingenieros.

Y una R. O. sobre la aptitud física de los militares con arreglo á lo preceptuado en el art. 32, caso segundo, de la ley de Constitución del Ejército.

Comentarios políticos

Los comentarios que hace la gente acerca de la vida del Gobierno, son pesimistas, por la actitud de los presidentes de las Cámaras y por la contrariedad que ha manifestado algún ministro por las gestiones hechas por Canalejas cerca de Moret.

La cosecha de aceite

Por el balance publicado por la Dirección de Agricultura se espera una mala cosecha de aceite, suponiendo que se recogerán 59.900,000 quintales de aceite en la Mancha y Extremadura.

Espéranse también malas cosechas y una recolección de 114,900 quintales en Castilla la Vieja.

Se recogerán 26,000 quintales en Aragón.

No saben nada, pero afirman que la agitación era grandísima en Lisboa, con motivo de la muerte del Dr. Bombarda, diputado republicano, á quien dió cuatro tiros el teniente Grime.

La multitud atribuye la muerte á actos políticos.

Saben los viajeros que las turbas lanzaban gritos subversivos, intentando invadir los edificios y sosteniendo choques violentos con la policía.

Significados personajes se vieron en gran peligro.

En León la cosecha será regular, 4 mil quintales; en Galicia y Asturias la cosecha será regular, 290; en Navarra y las Vascongadas mala; en Cataluña será mediana, 252,780; en Levante mala, 261,600; en Andalucía Oriental mala, 261,000; en Andalucía Occidental mala cosecha, 234,548; en las Baleares cosecha escasisima, 3,500.

Las huelgas.—Manifestaciones de Weyler.—El fusilamiento de Ferrer

Palma de Mallorca.—El general Weyler ha declarado que está convencido de que las huelgas no responden á caracter económico; se mantienen por móviles políticos, á pesar de los trabajos para terminar las huelgas por elementos sensatos.

Se opina que hay interés en mantener la agitación hasta el día 13 del actual, aniversario del fusilamiento de Ferrer.

En esa fecha parece que se reunirán en Barcelona los elementos más importantes del anarquismo europeo, para promover algaradas.

Las autoridades están prevenidas. Merced á esa agitación y á las amenazas que realizan algunos individuos contra el cese de la huelga, los obreros se ven obligados á mantener el actual estado de cosas contra sus propios intereses y convicciones.

La ley del «candado».—Montero Rios recaba libertad de acción para dirigir el debate.—¿Dimisitará?

Un caracterizado monterista que es senador, ha afirmado que su jefe político recabará del Gobierno su completa libertad de acción para dirigir en el Senado el debate sobre el proyecto de ley del candado.

Si el Gobierno no le concede absoluta libertad en este asunto, dimitirá el cargo.

Los zapateros

Palma.—La Federación Obrera ha acordado intervenir en pro de la solución de la huelga de zapateros.

Dícese que los patronos declararán el «lock-out» y los obreros federados la huelga general.

El asesino Herrero

Málaga.—Se ha comprobado que el detenido ayer es Juan Herrero. Este niega terminantemente que tuviera intervención en el asesinato de Filomena Melia.

Barcelona 5

La salud del gobernador

Bastante aliviado, si bien no del todo restablecido de la indisposición que le obligó á guardar cama, esta mañana concurrió á su despacho el gobernador civil señor Muñoz.

Más huelgas

Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de cristales, y vidrio de don Juan Espinagosa, situada en la calle de las Mojas, núm. 27, por haber sido admitido un obrero que no es asalariado.

—El presidente delegado de la Junta local de Reformas Sociales, ha comunicado al gobernador que después de haber oído á los patronos carreteros de obras, ha citado á los obreros para esta noche, á fin de solventar el conflicto que se podrá originar con los acuerdos adoptados por aquéllos.

Los metalúrgicos

La huelga de metalúrgicos continúa en igual estado que los días anteriores, sin que haya ofrecido novedad alguna que merezca ser reflejada en estas columnas.

Esta mañana conferenciaron con el secretario señor Dfe y Más, las comisiones de huelga de los metalúrgicos y los lampareros, quienes mostráronse decididos partidarios de aceptar la primera parte de la fórmula del alcalde, que según nos ha dicho el gobernador, tienen reparos en aceptar algunos patronos.

La Revolución en Portugal

¿Proclamación de la República?—El Palacio Real bombardeado.—Lo que dice Canalejas. —¿Dónde está el Rey Manuel?

En esta capital

En esta ciudad empezó ayer á circular á primeras horas de la tarde la noticia de haber estallado la revolución en Portugal. En los centros y tertulias políticos se hacían vivos comentarios sobre el particular, no faltando quien fantaseara á su gusto, haciendo circular las más extravagantes nuevas.

En el Gobierno civil se nos facilitó el siguiente despacho:

«Ministro Gobernación, á Gobernador civil.—Las noticias oficiales únicas que hasta este momento (3 tarde) tiene el Gobierno referentes á sucesos de Portugal son de ayer tarde á la una y según ellas comunicaciones telegráficas, correos y cables están interrumpidos con Lisboa. La revolución estalló noche del 3 al 4 hasta ligeras manifestaciones. Referencias particulares, aseguran haberse embarcado el Rey en buque portugués anclado en Lisboa continuando en el puerto, habiendo tomado parte en sublevación paisanos y alguna fuerza militar permaneciendo mayoría ejército fiel á Monarquía.

Hoy noticias del mismo origen, sábese que han salido de Gibraltar á toda máquina dos barcos de guerra ingleses con dirección á Lisboa.

Las noticias que comunican los gobernadores acusan completa y absoluta tranquilidad en España».

(Por Telégrafo)

La primera noticia. —

¿Dónde están los reyes?

SANTANDER, 5.—El vapor alemán «Imparanga» de la misma compañía que el «Cabo Blanco» ha recibido un marconigrama de este vapor, fondeado en Lisboa en el que dice que ha estallado la revolución y que es bombardeado el palacio real.

Noticias posteriores confirman el marconigrama.

Los buques de guerra bombardean á Lisboa, dirigiendo sus proyectiles al Palacio real.

El Gobierno portugués es impotente para contener á los revolucionarios.

Lo que dice Canalejas

En Lisboa se han sublevado dos regimientos, uno de ellos de artillería.

—Combate encarnizado entre militares.—Los buques de la escuadra portuguesa fondeados en el Tajo hacen causa común con los revolucionarios

Madrid 5.—El señor Canalejas, al recibir hoy á los periodistas, ha dicho, refiriéndose á los sucesos de Portugal, lo siguiente:

—Yo me enteré de que en Portugal había estallado un movimiento revolucionario, porque me lo comunicó el ministro de Marina á la una de la mañana transmitiéndome el marconigrama recibido en Santander.

Entonces me trasladé desde mi domicilio al Ministerio de la Gobernación. Allí hablé con el señor Merino y el señor Fernández Latorre.

Después fué al Ministerio de la Guerra, donde enteré de lo que ocurría al general Aznar.

Al despacho del Ministerio de la

Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Línea de Barcelona á Francia por vía Interior

Trenes descendentes

Octubre de 1910

Trenes ascendentes

Clase de trenes que toman viajeros	Port-Bon		Figueras		Flasá		Gerona		Empalme		Barcelona	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona		Empalme		Gerona		Flasá		Figueras		Cerbere
	Salida	Ll	S	Ll	S	Ll	S	Ll	S	Ll			S	Salida	Ll	S	Ll	S	Ll	S	Ll	S	
Expreso	4'10	4'41	4'44	5'15	5'16	5'38	5'41	6'14	6'19	7'53	Mercancías	5'00	7'35	7'42	8'37	8'45	9'14	9'17	10'03	10'13	11'44	10'34	
Ligero	4'15	5'05	5'10	6'00	6'03	6'35	6'40	7'33	7'44	10'30	Correo	7'20	9'45	9'46	10'37	11	11'53	12'34	14'30	14'56	17'35	11'44	
Correo	4'32	6'05	6'20	8'00	8'12	9'21	10'01	12'43	12'43	14'26	Ligero	9'40	11'11	11'12	11'45	11'48	12'07	12'08	12'39	12'40	13'22	10'34	
Mercancías	8'55	10'33	10'58	12'22	12'40	13'29	15'00	16'00	16'10	18'55	Mercancías	12'13	15'02	15'10	16'07	16'13	16'44	16'47	17'40	17'47	19'19	10'34	
Ligero	12'22	13'16	13'22	14'15	14'20	14'52	15'00	16'00	16'10	18'55	Expreso	13'30	16'09	16'17	17'15	17'44	18'14	18'19	19'17	19'25	20'59	10'34	
Mercancías	15'41	16'13	16'14	16'47	16'48	17'09	17'15	17'53	17'56	19'26	Mixto	17'15	19'36	19'40	20'29	20'57	21'15	21'16	21'47	21'48	22'30	10'34	
Correo	14'33	15'26	15'34	16'23	16'56	17'23	17'40	18'41	18'53	21'39	Correo	18'46	20'22	20'23	20'54	20'57	21'15	21'16	21'47	21'48	22'30	10'34	
Expreso	19'16	21'15	21'47	23'20	23'35	0'30					Expreso											10'34	

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—3'17 8'10 13'18 16'48 19'30

Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18 11'04 15'58 18'34 20'13

Salen de Gerona	7'02	(miérc. sáb.)	9'05	15'01	18'00
Llegan á S. Feliu de Pallarols	9'11	y domin.)	11'08	17'09	20'11
á Olot (diligencia)	12'00	(sáb.)	14'15	20'10	22'30

FERROCARRIL DE GERONA Á OLOT

Salen de Olot (diligencia)	(sáb.)	0'30	3'50	9'09	12'00
á S. Feliu Pallarols		3'23	5'36	11'46	14'40
Llegan á Gerona		5'30	7'41	13'53	16'49

FERROCARRIL DE GERONA Á SAN FELIU DE GUIXOLS

Salen de Gerona	7'05	9'10	11'55	15'35	17'50
Llegan á S. Feliu de Guixols	9'00	11'00	13'43	17'30	19'40
Salen de San Feliu de Guixols	4'25	6'25	12'45	14'55	17'45
Llegan á Gerona	6'16	8'18	14'38	16'48	19'40

FERROCARRIL DE FLASÁ Á PALAMÓS (* Solo los Domingos)

Salen de Flasá	6'20	9'40	12'20	14'45	17'15	18'05
Llegan á Palamós	8'45	12'03	14'48	17'23	19'45	21'00
Salen de Palamós	3'15	5'30	8'15	11'35	13'55	15'30
Llegan á Flasá	5'38	7'52	11'10	14'00	16'20	17'35

LIBRERIA DEL CARMEN
CIUDADANOS, 20.—GERONA

Obras de Pedagogia, Literatura, Ciencias, etc.—Objetos de escritorio y religiosos

Precios módicos

LOS HERPES y demás HUMORES

en cualquier forma que se presenten, se curan muy bien tomando á gotas el

AZUFRE LIQUIDO
DEL DR. TERRADES
que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad.

En los granos, costras, sarna, tiña, úlceras que no cicatrizan, debe usarse además la

Pomada de azufre liquido
del mismo autor, en aplicaciones externas.

En droguerías y farmacias se venden.—Unicos depositarios en España: Señores Pérez Martín y C.ª, calle de Alcalá, 9, Madrid.—En Barcelona, Notariado, 3 y 5.

COLECCIÓN ENCICLOPÉDICA MANUALES SOLER

ÉXITO MUNDIAL DE LIBRERÍA

BIBLIOTECA ÚTIL Y ECONÓMICA

CONDICIONES ENCICLOPÉDICAS

ACTIVADA AL FOMENTO DE BIBLIOTECAS EN LAS CASAS PARTICULARES

AUTORES EMINENTES

26.000 SUSCRIPCIÓNES COLECCIONISTAS

ADIA Y CATALOGOS DE LOS MANUALES-SOLER

EN TODAS LAS LIBRERIAS BICH GUILLERMO

Gran Fonda para sacerdotes y católicos
La Verdad
Calle de San Severo, núm. 3.—Barcelona.
(esta calle da frente á la Catedral)

Grandes reformas y ampliación del local. —Más de 60 habitaciones que dan á tres calles.—Servicio inmejorable en todos los conceptos.

Hospedaje por día 3'50 ptas.—Cubierto 1'50 ptas. = Abonos á todo estar de 75 á 90 pesetas mensuales.

Gran Hotel Peninsular DE

JUAN NICOLAZZI
CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

Juan Juanola -- Bastro
Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada
CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería
Aderezos completos
Sortijas
Cadenas y collares
Aretes

Orfebrería
Servicios de mesa
Calices
Artículos para regalo
Medallas

JOYERIA.—Relojes de oro y plata, marca Longines. Relojes sobromesa y pared.

ÓPTICA
Anteojos y lentes en oro y metal
Gemas prismáticas largavistas

¡Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación!

¡FUMADORES!

PAPER JORDA

Chocolate Amatller

Casa fundada en 1800

Se vende en los colmados y ultramarinos.

Calle de Manresa, núm. 10

Barcelona

PAPER CARLETS OLOT.

¡FUMADORES!

Es ja hora que us despreocupéu y no donguén credit á lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni tan tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors ignocents.

Si voleu fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat PAPER CARLETS premiat en l' exposició Universal de Paris en 1900, y en la de Barcelona en 1888.—Se ven per tot arreu.

40 anys d' éxit croixent es sa millor recomenació

NOVEDAD

BACALAO SUPERIOR en cajitas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de

Benito Bosch

Licor Montserratina (Lulliana)

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat higiénico, tónico, digestivo,

Exportación á Provincias y Ultramar

Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11

Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162,

Sucesores de J. Bertran

LA NEOTAFIA

Funeraria la mas antigua Y ECONÓMICA para traslados de restos á todas partes

Ataúdes de todos precios Sarcófagos y Urnas

EMBALSAMAMIENTOS

Francisco de A. Matas.—Cort-Real, 18 GERONA.

Gran casa de viajeros La Marina

Plaza del Carril, 6, frente á la Estación de Francia

Este acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado, dotándolo su dueño de todas las condiciones de confort y comodidad, como los mejores en su clase.—Habitaciones espaciales y ventiladas, alumbrado eléctrico, timbres, Water-closet.—Nuevo y grandioso comedor capaz para 100 cubiertos, artísticamente decorado por el pintor DON EMERIO OLIVERAS.—Salón de lectura.

Especialidad en refrescos.—Precios módicos.

Restaurant de la Estación de M. Z. A. en Gerona

Espacioso salón para banquetes, se sirve á la carta almuerzos y comidas.—Local reservado para familias.—Servicio esmeradísimo.—Precios moderados,

Dirigido por el antiguo cocinero del Hotel de Italianos Agustín Corominas

Gran Hotel Restaurant Massagué
Calle Sta. Ana, 24.—BARCELONA

Servicio esmerado.—Precios económicos.—Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones.—Lujosa y extensa Biblioteca

VINOS de mesa á 25 y 30 pts. litro

» generosos desde 1 á 2 pts. litro

» espumosos » 2'50 á 9 pts. litro

Si se ve á domicilio

Luis G. Soler
Ciudadanos, 11.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en su familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER Co. 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser tambien obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, perezca escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER Co. 76 Wardour Street, Londres 317

Depósitos: EN GERONA: Farmacia «La Cruz Roja» de F. Roca, Plaza del Oli.—Farmacia de Murtra, R. Alvarez, 3.—Farmacia de J. Sagre y Vizcaino.